



LEGISLATURA  
CONGRESO  
DE MICHOCÁN DE OCAMPO

# SÍNTESIS EJECUTIVA

13 DE OCTUBRE 2025



13 DE OCTUBRE 2025

## CONGRESO DEL ESTADO

El ciudadano michoacano Erick Magaña Garcidueñas y la diputada Ana Belinda Hurtado Marín presentaron ante el Congreso del Estado una iniciativa que busca reformar la Ley por una Vida Libre de Violencia para las Mujeres y el Código Penal de Michoacán, con el fin de que la violencia vicaria sea reconocida como una conducta que también puede ser ejercida por mujeres.

De acuerdo con el documento, la intención es eliminar el sesgo de género en la legislación vigente, para establecer que este tipo de violencia puede ser cometida por cualquier persona que utilice a hijas, hijos o personas significativas con el propósito de causar daño a su expareja. La propuesta plantea que tanto hombres como mujeres pueden ser victimarios o víctimas de esta forma de agresión.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/piden-castigar-en-michoacan-violencia-vicaria-ejercida-por-mujeres/>

Las mujeres embarazadas y las adultas mayores también son víctimas de violencia sexual, doméstica, familiar y física, de ahí que en el [Congreso de Michoacán](#) se plantee reformar el Código Penal del Estado para castigar con mayor severidad este tipo de conductas.

La medida es promovida por la legisladora **Eréndira Isauro Hernández**, quien en la pasada sesión de Pleno presentó la iniciativa. Ella argumenta que embarazadas y adultos mayores son personas susceptibles de violaciones o de abuso sexual.

<https://www.contramuro.com/mujeres-embarazadas-y-adultas-victimas-de-violencia-sexual/>

La Comisión de Desarrollo Urbano, Ordenamiento Territorial e Infraestructura del Congreso de Michoacán someterá al Pleno un dictamen que propone declarar improcedente la iniciativa que buscaba garantizar dos horas gratuitas de estacionamiento en plazas comerciales, hospitales, cines, auditorios, parques y estadios.

De acuerdo con el documento elaborado por la comisión, la propuesta, presentada el 27 de febrero de 2025, pretendía adicionar párrafos al artículo 323 del Código de Desarrollo Urbano del Estado, con el fin de obligar a los establecimientos de servicios y comercio a otorgar estacionamiento gratuito durante las dos primeras horas, como medida de apoyo a la economía familiar y de incentivo al consumo local.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/preven-desechar-propuesta-de-estacionamientos-gratis-en-michoacan/>



## 13 DE OCTUBRE 2025

La Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación, sección XXVII, Poder de Bases, pidió a diputados locales y a la Secretaría de Educación dejar las campañas y trabajar por el presupuesto educativo para el 2026.

José Luis Castillo Ferrel, líder estatal de una de las fracciones magisteriales, señaló que buscarán un diálogo con legisladores locales para darles a conocer las necesidades del sector.

<https://www.noventagrados.com.mx/politica/magisterio-de-michoacan-demanda-a-legisladores-y-see-dejar-campanas-y-defender-presupuesto-educativo.htm>

En el marco del **Día Internacional de la Niña**, la diputada local **Brissa Arroyo**, refrendó la convicción de seguir legislando en serio para que las niñas y adolescentes puedan alcanzar su pleno desarrollo.

**La Coordinadora del Grupo Parlamentario del Partido de la Revolución Democrática (GPPRD) en la 76 Legislatura**, consideró que en esta fecha es importante reflexionar respecto a los desafíos que enfrenta este sector poblacional y asumir la parte que nos corresponde desde el espacio que ocupamos.

<https://atiempo.mx/politica/convoca-brissa-arroyo-a-atender-problematicas-que-frenan-derechos-de-las-ninas/>

Durante un encuentro con fundadores y liderazgos históricos de Morena, la diputada Fabiola Alanís llamó a preservar los principios del movimiento y fortalecer la unidad en torno al proyecto transformador que encabeza la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, así como a consolidar el llamado segundo piso de la Cuarta Transformación. De acuerdo con un comunicado, en la reunión, realizada en la capital michoacana, Fabiola Alanís reconoció la entrega de quienes desde los inicios de Morena sostuvieron con convicción el proyecto que hoy gobierna México, y subrayó que la lealtad a los principios y a la gente debe ser el eje del actuar político.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/pide-fabiola-alanis-unidad-y-mantener-principios-de-morena/>

El diputado local **Juan Carlos Barragán Vélez** denunció el grave abandono en el que se encuentran las unidades habitacionales de Morelia, donde miles de familias trabajadoras viven sin servicios públicos dignos, sin agua potable, con calles intransitables y rodeadas de baches.

*"Las unidades habitacionales deberían ser espacios de bienestar para las familias que día a día sostienen la economía de la ciudad, pero la realidad es otra son zonas olvidadas por el Ayuntamiento, sin mantenimiento, sin alumbrado y sin respuesta a las demandas vecinales"*, señaló **Barragán**.

<https://atiempo.mx/politica/gobierno-panista-de-morelia-tiene-en-el-abandono-unidades-habitacionales-barragan/>



## SÍNTESIS EJECUTIVA

13 DE OCTUBRE 2025

### MICHOACÁN

Tal como lo anunció el Consejo Supremo Indígena de Michoacán (CSIM), las manifestaciones en varios puntos del estado y en la capital ya afectan vialidades este domingo.

Los integrantes del CSIM se concentraron en al menos seis puntos carreteros y, de manera simultánea, se reunieron en el monumento a Lázaro Cárdenas en Morelia, en coordinación con el Frente Nacional de Lucha por el Socialismo (FNLS); desde allí, marcharon hacia el centro histórico por la avenida Madero.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/bloqueos-y-marchas-del-csim-en-morelia-por-el-12-de-octubre/>

Integrantes del Consejo Supremo Indígena de Michoacán realizaron este domingo diversas tomas de carretera en el marco del Día de la Dignidad, Resistencia y Lucha de los Pueblos Indígenas.

Los bloqueos se registraron en al menos seis puntos del estado: la carretera Cherán-Zamora, a la altura de Tacuro; la Cherán-Uruapan, en Paracho; la autopista Morelia-Lázaro Cárdenas, en Taretan; la carretera Pátzcuaro-Uruapan, en San Juan Tumbio; la vía Pátzcuaro-Salvador Escalante, a la altura de Santa Clara del Cobre; y la carretera Tangancícuaro-Patamban, en Ocumicho.

<https://www.noventagrados.com.mx/nacional/comunidades-indigenas-bloquean-carreteras-en-michoacan-por-el-dia-de-la-dignidad-y-la-resistencia.htm>

El Consejo Supremo Indígena de Michoacán (CSIM) ofreció una disculpa pública al pueblo de Michoacán por las afectaciones derivadas de los bloqueos carreteros realizados este domingo 12 de octubre, en el marco del Día de la Raza, en el que las comunidades resaltan su resistencia y lucha.

**A través de un pronunciamiento difundido en sus canales oficiales, el CSIM explicó que esta acción busca expresar solidaridad con el pueblo de Palestina y denunciar las violaciones históricas y actuales contra los pueblos indígenas en México.**

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/el-estado-mexicano-no-nos-deja-otro-camino-csim-tras-toma-de-carreteras-en-michoac%C3%A1n>

En rueda de prensa, el arzobispo de Morelia, Carlos Garfías Merlos, anunció que en próximas fechas se llevará a cabo una de las celebraciones religiosas más significativas para la entidad: los 500 años del don del Evangelio en Michoacán. Esta



## 13 DE OCTUBRE 2025

conmemoración marcará medio milenio de evangelización, un acontecimiento que la Iglesia considera histórico para la vida espiritual de la región.

<https://grupomarmor.com.mx/2025/10/12/medio-milenio-de-fe-en-michoacan/>

Derivado de los ataques en contra de policías municipales en los diferentes municipios del estado, específicamente en Pátzcuaro u Cuitzeo, son producto de una reacción a los diversos operativos que realiza constantemente el gobierno de Michoacán y de México, los cuales tienen como objetivo detener a objetivos delincuenciales, refirió el gobernador de Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla.

En entrevista colectiva con medios de comunicación, el mandatario estatal enfatizó en que los diversos operativos son constantes en todos los municipios del estado, “poniéndole un alto a la delincuencia, y eso es lo que genera confrontaciones”.

<https://cbtelevision.com.mx/en-michoacan-esta-poniendo-un-alto-a-la-violencia-y-por-eso-hay-enfrentamientos-bedolla/>

Autoridades de seguridad de Guerrero y Michoacán realizaron un operativo interinstitucional en el municipio de La Unión de Isidoro Montes de Oca, con el objetivo de reforzar **las acciones de prevención en comunidades colindantes de ambos estados.**

En un comunicado oficial, ambas instituciones informaron que las actividades de seguridad estuvieron coordinadas por la Policía Estatal, la Secretaría de Marina, el Ejército Mexicano, la Policía Municipal de Lázaro Cárdenas, la Secretaría Municipal de La Unión y la Guardia Civil del Estado de Michoacán, **quienes efectuaron recorridos de vigilancia y proximidad social.**

<https://oem.com.mx/elsoldeacapulco/local/refuerzan-guerrero-y-michoacan-acciones-de-seguridad-en-zona-limítrofe-26246384>

Un enérgico llamado lanzó el alcalde de Uruapan Carlos Manzo Rodríguez a los vecinos del fraccionamiento Real de Santa Rosa, a quienes pidió dejar de ser “alcahuetes” de sus hijos sicarios, y denunciarlos a la policía.

Durante el arranque de obra de pavimentación de la calle La Marquesa, Carlos Manzo dijo a los ciudadanos que no solamente el gobierno es responsable de la violencia e inseguridad, pues desde el hogar se debe de educar, de guiar, y sobre todo de denunciar conductas ilícitas.

<https://www.quadratin.com.mx/principal/dejen-de-ser-alcahuetes-de-sus-hijos-sicarios-carlos-manzo-a-uruapenses/>

El titular de la Secretaría de Finanzas y Administración de Michoacán (SFA), Luis Navarro García anunció su participación en la próxima edición del Buen Fin con la implementación de estímulos fiscales orientados a incentivar la economía local.



## SÍNTESIS EJECUTIVA



### 13 DE OCTUBRE 2025

Entre las propuestas que se analizan, se contempla una posible campaña de condonación de multas y recargos, especialmente dirigida a los propietarios de motocicletas que circulan sin placas o sin cumplir con las normas de tránsito, en donde dicha medida busca facilitar la regularización de estos medios de transporte y fomentar una mayor cultura de responsabilidad vial en todo el territorio michoacano.

<https://cbtelevision.com.mx/gobierno-de-michoacan-analizaborron-y-cuenta-nueva-para-motociclistas/>

Durante la tarde de este sábado en el Festival Internacional de Cine de Morelia, un grupo de manifestantes irrumpieron para manifestar su apoyo a Palestina.

La lona representativa del Festival fue dañada y grafiteada con la frase "Libre Palestina".

También se pudo saber que los manifestantes ingresaron a las instalaciones del Cinepolis donde se lleva a cabo la presentación de varios cortometrajes y largometrajes.

<https://www.noventagrados.com.mx/nacional/se-registra-manifestacion-en-festival-internacional-de-cine-de-morelia-michoacan.htm>

La tarde lluviosa de este sábado en Morelia no disuadió a los manifestantes del Comité en Solidaridad con Palestina en Michoacán que se apostaron frente a una de las sedes del Festival Internacional de Cine de Morelia 2025 (FICM), a un costado del Cinépolis del Centro.

Las voces rompieron la rutina de alfombras rojas y cámaras con consignas que resonaron entre los charcos: "¡Palestina vencerá! ¡Palestina vencerá! ¡Palestina vencerá!", "¿Dónde están los sionistas?" y "¡Israel va a caer!", así como llamados directos a cortar lazos: "¡A romper, a romper relación con Israel!".

<https://www.contramuro.com/protesta-pro-palestina-en-el-ficm-2025/>

La Comisión Fílmica de Morelia presentó su segundo informe de actividades en el que resaltó una derrama económica cercana a los 3 millones de pesos, a partir de un presupuesto de 1 millón y medio que ha destinado el Ayuntamiento para promover la industria fílmica en la capital.

La secretaria de Cultura, Fátima Chávez Alcaraz informó que el aumento del presupuesto de la Comisión Fílmica de este 2025 dependerá del fondo municipal, así como de los proyectos cinematográficos que puedan desarrollarse en la capital.

<https://postdata.news/deja-industria-filmica-derrama-economica-por-3-mdp-en-morelia/>

Michoacán en el Cine se convirtió en un libro fundamental para **conocer el estado en las diferentes épocas del Cine**; desde los Hermanos Alva, Aguililla, Damián Alcázar



## 13 DE OCTUBRE 2025

hasta **involucrar la música y las artes a través de los Festivales**, fue lo que resaltaron durante la presentación del libro.

En el Teatro José Rubén Romero, el escritor Jaime Vázquez destacó que se trata de **un libro que muestra los rostros de las actrices, actores y directores** que dieron luz al cine, mostrando que se le puede mentir al tiempo al **mostrar poco a poco los diferentes rincones de Michoacán**.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/michoac%C3%A1n-en-el-cine-un-retrato-de-la-historia-del-estado>

En el marco del Festival Internacional de Cine de Morelia (FICM), la secretaria de Educación, Gabriela Molina, encabezó la presentación del libro "Michoacán en el cine" de Jaime Vázquez, editado por Cuarta República, Editorial de Michoacán.

El libro coeditado con Huella Digital fue presentado en el teatro José Rubén Romero, donde participaron la secretaria de Cultura, Tamara Sosa; el productor de cine, Hugo Villa Smythe; el crítico de cine, Leonardo García; la directora general del FICM, Daniela Michel; y el director de Cuarta República, Carlos Márquez.

<https://www.noventagrados.com.mx/politica/cuarta-republica-presenta-el-libro-michoacan-en-el-cine-en-el-ficm-gabriela-molina.htm>

Michoacán vive un repunte significativo en la llegada de turistas por vía aérea, esto de acuerdo con el secretario de Turismo del estado, Roberto Monroy García, quien destacó que este año podría superarse el millón y medio de pasajeros en el Aeropuerto Internacional de Morelia.

El funcionario estatal señaló que, tras una ligera baja en 2024, el flujo de visitantes ha vuelto a incrementarse de manera constante, reflejando una recuperación sostenida en la conectividad aérea del estado, en donde aseveró que de continuar con este ritmo, Michoacán superaría las cifras registradas en 2023, cuando se contabilizó alrededor de un millón 300 mil pasajeros.

<https://cbtelevision.com.mx/aumenta-llegada-de-turistas-a-michoacan-por-via-aerea-sectur/>

Producto del endurecimiento de las políticas antimigratorias, las remesas en México cayeron en un 5.9 por ciento, informó el economista, Heliodoro Gil Corona.

Más específico, el expresidente del Colegio de Economistas de Michoacán, apuntó que la entidad sufrió una caída del 3.5 por ciento en sus remesas durante el 2025.

<https://www.quadratin.com.mx/economia/caen-remesas-un-5-9-por-ciento-entre-enero-y-septiembre/>

El teleférico de Uruapan avanza a paso firme con un progreso del 92.39 por ciento, que se ve reflejado en la obra civil y adecuación electromecánica de las seis estaciones que



## 13 DE OCTUBRE 2025

conforman este nuevo medio de transporte, informó la secretaria de Desarrollo Urbano y Movilidad, Gladyz Butanda Macías.

De acuerdo con un comunicado, un balance por estación, señaló, permitió conocer que, en cuanto a la instalación del sistema electromecánico, las seis estaciones del teleférico presentan un avance del 99 por ciento; mientras que el avance en obra civil presenta variaciones.

<https://www.quadratin.com.mx/municipios/teleferico-de-uruapan-con-avance-del-92/>

Este lunes regresarán a clases los estudiantes de la región Sierra-Costa de Michoacán, luego de que las intensas lluvias registradas la semana pasada provocaran la suspensión de actividades los días jueves y viernes. Así lo confirmó Gabriela Molina Aguilar, secretaria de Educación en el estado, pues señaló que las condiciones climáticas han mejorado, lo que permite retomar el calendario escolar con normalidad.

En entrevista con medios de comunicación, la funcionaria estatal informó que durante este domingo continuarán las reuniones con Protección Civil para determinar de manera oficial el retorno a las aulas y garantizar la seguridad de estudiantes y docentes.

<https://www.noventagrados.com.mx/politica/este-lunes-vuelven-a-clases-en-la-sierracosta-de-michoacan-tras-lluvias-gaby-molina.htm>

Este lunes, las escuelas de los municipios que están en la costa y Sierra-Costa reanudarán clases tras el paso de la tormenta tropical Raymund, confirmó la titular de la Secretaría de Educación en el Estado (SEE), Gabriela Molina Aguilar.

Los municipios de **Aquila, Arteaga, Aguililla, Chinicuila, Coalcomán, Coahuayana y Lázaro Cárdenas** suspendieron clases desde el 10 de octubre.

<https://mimorelia.com/noticias/educacion/este-lunes-regresan-a-clases-municipios-de-la-costa-de-michoac%C3%A1n-tras-el-paso-de-raymund>

**A más de 400 mil alumnas y alumnos llegan los materiales y acciones para promover la salud mental, informó la secretaria de Educación, Gabriela Molina,** en el marco del Día Mundial de la Salud Mental que se conmemora cada 10 de octubre. “Es aquí, en las escuelas, donde la salud mental debe arraigarse como una prioridad, no como un tema secundario. Nuestras aulas son reflejo de la sociedad”, expuso la titular de la Secretaría de Educación del Estado (SEE), al señalar que **se trabaja con talleres y entrega de materiales en escuelas, principalmente secundarias.**

<https://changoonga.com/2025/10/11/michoacan-anuncia-gaby-molina-reparto-de-guias-de-salud-mental-para-400-mil-estudiantes/>

La Secretaría de Educación en el Estado, ha consolidado un proyecto que va más allá de la simple entrega de libros. Bajo la dirección de Gabriela Molina Aguilar, el



## SÍNTESIS EJECUTIVA



### 13 DE OCTUBRE 2025

programa Michoacán Se Lee ha permitido la distribución gratuita de más de 400 mil ejemplares en los últimos dos ciclos escolares, fortaleciendo el acceso a la lectura entre niñas, niños y adolescentes del estado.

La funcionaria explicó que este esfuerzo editorial continúa expandiéndose gracias a la creación de Cuarta República como organismo público descentralizado, lo que permitirá otorgarle autonomía y permanencia institucional al proyecto. "Buscamos que sea una institución transaccional, que sobreviva a las administraciones y tenga su propio presupuesto a partir del próximo año", señaló Molina Aguilar.

<https://grupomarmor.com.mx/2025/10/12/400-mil-libros-se-han-entregado-con-el-programa-michoacan-se-lee/>

El Gobierno de Michoacán a través de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), que encabeza Cuauhtémoc Ramírez Romero, impulsan la producción de la guayaba a través de técnicas agroecológicas, la implementación de biofábricas en la zona oriente del estado y las estrategias internacionales para la comercialización y exportación de sus derivados.

Michoacán se posiciona en el primer lugar a nivel nacional en la producción de esta fruta, aportando 54.2 por ciento del total, Le siguen Zacatecas con más de 21.1 por ciento y Aguascalientes con el 17 por ciento de la producción de las variedades criolla, china y media china. En el ámbito local, los municipios del oriente michoacano con mayor producción anual son Jungapeo con más de 59,400 toneladas, seguido de Juárez con 40 mil toneladas, Zitácuaro con 28 mil toneladas, y Susupuato con 16 mil toneladas.

<https://grupomarmor.com.mx/2025/10/12/michoacan-primer-lugar-nacional-en-produccion-de-guayaba-sader-2/>

Pese a que en la semana prevaleció la preocupación por los niveles de la presa de Cointzio y los pronósticos de lluvia para este fin de semana, la Comisión Nacional del Agua determinó reducir el desfogue a 5 metros cúbicos por segundo.

Roberto Arias director de la Conagua en Michoacán, informó que el cierre del desfogue inició este sábado a partir de las 8 horas y así se mantendrá hasta en tanto no haya mayores riesgos.

<https://www.quadratin.com.mx/principal/reducen-a-5-metros-cubicos-por-segundo-desfogue-en-cointzio/>

El pasado jueves se dio a conocer el envenenamiento de perros en condición de calle en Paracho, este caso se suma a los 150 registrados en el transcurso de enero a septiembre por la Fiscalía General del Estado (FGE).

De acuerdo a cifras oficiales de ese organismo autónomo, encargado de perseguir y sancionar el delito de maltrato y crueldad animal, Morelia, Zitácuaro, Apatzingán,



## 13 DE OCTUBRE 2025

Tarímbaro y Uruapan encabezan la lista de los cinco municipios con más casos denunciados.

<https://www.quadratin.com.mx/justicia/suman-150-casos-de-maltrato-animal-en-michoacan-en-2025/>

### POLÍTICA Y PARTIDOS POLÍTICOS

"La postura del nuevo Poder Judicial de Michoacán ante la estrategia de combate a la delincuencia, evidentemente es abonar a acabar con la impunidad. En ese sentido, la reciente reforma a la institución contribuye a este propósito, al contar con juzgadoras y juzgadores más cercanos a la ciudadanía y conscientes de sus necesidades", afirmó la magistrada penal Laura Elena Alanís García, en su calidad de presidenta sustituta de la institución, durante la Sesión Plenaria de la Mesa Ciudadana de Seguridad y Justicia de la región Morelia.

De acuerdo con un comunicado, reuniones como estas, congregan a autoridades estatales y locales en el ámbito de seguridad y justicia, así como a integrantes de asociaciones civiles y empresarios locales; al hacer uso de la voz, la magistrada celebró este tipo de acercamientos "finalmente la toma de decisiones de si una persona queda en prisión preventiva o debe cumplir una condena por haber cometido un delito, es del Poder Judicial, por lo que estos espacios son importantes para sensibilizar".

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/abonar-a-combatir-la-impunidad-pjm-ante-combate-a-delincuencia/>

Con el objetivo de fortalecer el intercambio de experiencias y conocimientos entre organismos electorales del país, el Instituto Electoral de Michoacán (IEM) participó en el Foro Nacional "Experiencias técnico-operativas del Proceso Electoral del Poder Judicial desde lo local", realizado en la sede del Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM).

En comunicado de prensa, durante las dos jornadas de trabajo, las Consejeras Electorales Mtra. Marlene Mendoza Díaz de León y Mtra. Selene Lizbeth González Medina, el Consejero Electoral Mtro. Juan Adolfo Montiel Hernández, así como las y los titulares de las Direcciones de Educación Cívica y Participación Ciudadana, Mtra. Erandi Reyes Pérez Casado, y de Organización Electoral, Lic. Juan Pedro Gómez Arreola, participaron en el encuentro que reunió a autoridades de 26 Organismos Públicos Locales Electorales (OPLE) del país.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/participa-iem-en-el-foro-nacional-sobre-experiencias-tecnico-operativas/>



## 13 DE OCTUBRE 2025

**El dirigente estatal de Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), Jesús Mora González, negó categóricamente que su partido haya recurrido al acarreo para llenar las plazas durante los informes de gobierno de la presidenta de la República, Claudia Sheinbaum Pardo, realizado en Morelia y en el Zócalo capitalino. Comparado con los viejos métodos del Partido Revolucionario Institucional (PRI), el líder guinda sostuvo que “nosotros no somos así, en Morena no hubo acarreados”.**

<https://changoonga.com/2025/10/12/no-hubo-acarreados-a-los-informes-de-sheinbaum-el-pueblo-se-organizo-morena-michoacan/>

En medio de las críticas opositoras, el dirigente estatal de Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), Jesús Mora González, aseguró que la multitud que asistió al informe de gobierno de la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo acudió de manera voluntaria, sin acarreos ni presiones.

Al ser cuestionado por los métodos del pasado, comparables a los del Partido Revolucionario Institucional (PRI), Mora González fue tajante al negarlo.

<https://www.respuesta.com.mx/politica-secciones/se-rentaron-vehiculos-y-se-distribuyeron-alimentos-entre-asistentes-al-informe-de-claudia-sheinbaum-pero-no-fueron-acarreados-morena/>

Morena es un partido que está herido de muerte por la corrupción de sus malos gobiernos y de sus líderes, los cuales día con día continúan sumiendo a Michoacán y al país en una grave crisis de pobreza, de inseguridad y de falta de medicamentos.

Así lo aseguró Carlos Humberto Quintana Martínez, Presidente del Comité Directivo Estatal (CDE) del Partido Acción Nacional (PAN), quien afirmó que las dádivas electoreras que entrega Morena no le alcanzan a las y los michoacanos para cubrir sus necesidades básicas, como alimentación, salud y educación.

<https://cbtelevision.com.mx/morena-la-tapaderita-de-sus-malos-gobiernos-pan-michoacan/>

“Debemos de estar abiertos a la posibilidad de construir una alianza que sea por el bien de Michoacán”, aseguró el líder priista Memo Valencia, al respaldar la propuesta hecha por el líder nacional, Alejandro Moreno Cárdenas, de ir junto con Acción Nacional y Movimiento Ciudadano en el 2027.

Indicó que en el PRI Michoacán siempre se atenderá el llamado institucional, porque “los priistas michoacanos no seremos un obstáculo para la construcción de una alianza”, aunque dejó claro que también se cuenta con lo necesario para ir solos en el próximo proceso electoral donde se elegirá gobernador.

<https://www.noventagrados.com.mx/politica/en-michoacan-no-seremos-un-obstaculo-para-la-construccion-de-una-alianza-en-2027-memo-valencia.htm>



## 13 DE OCTUBRE 2025

El Partido Revolucionario Institucional abre sus puertas para una posible alianza rumbo al 2027, por lo que su dirigente en Michoacán, Guillermo Valencia Reyes, convocó este sábado a los partidos Movimiento Ciudadano y Acción Nacional: «les decimos desde aquí estamos preparados para anteponer el interés del estado por delante y el interés de México, y construir una alianza potente para ir juntos en el próximo proceso electoral».

<https://www.respuesta.com.mx/noticias-principales/abre-el-pri-sus-puertas-rumbo-al-2027-guillermo-valencia-hace-un-llamado-pan-y-mc/>

Dice Guillermo Valencia que también se cuenta con lo necesario para ir solos en el próximo proceso electoral donde se elegirá gobernador

“Debemos de estar abiertos a la posibilidad de construir una alianza que sea por el bien de Michoacán», aseguró el líder priista Memo Valencia, al respaldar la propuesta hecha por el líder nacional, Alejandro Moreno Cárdenas, de ir junto con Acción Nacional y Movimiento Ciudadano en el 2027.

<https://www.respuesta.com.mx/politica-secciones/respalda-dirigencia-estatal-del-pri-llamado-del-cen-para-la-construccion-de-una-alianza-en-2027/>

El presidente estatal de Morena, Jesús Mora, informó que el partido ha alcanzado el 93 por ciento de su meta de afiliación en Michoacán, con casi 300 mil militantes registrados, y la instalación de mil 145 comités seccionales en todo el estado.

“Estamos ahorita reforzando nuestra campaña de afiliación, comentarles con mucho beneplácito que ya llegamos al 93 por ciento de la meta, ya estamos casi por lograr los 300 mil afiliados, y eso es muestra de que nuestro movimiento cuenta con una presencia territorial sólida, fuerte en cada rincón de Michoacán”, declaró.

<https://www.quadratin.com.mx/principal/presume-morena-michoacan-300-mil-afiliados-y-mil-145-comites/>

El Comité Directivo Estatal de Morena presentó la primera edición de su revista “Mujeres es Morena”, una publicación que busca fomentar la reflexión y el análisis sobre la participación política de las mujeres en México.

La revista, de la cual se imprimieron mil ejemplares, cuenta con la colaboración de 16 escritoras y 3 ilustradoras, entre ellas Irasema Parra, Mina Romero y Nancy Valdés; una edición de Licántropo Editorial; esta primera edición se centra en “las mujeres y su participación política en México”.

<https://grupomarmor.com.mx/2025/10/11/morena-lanza-la-revista-mujeres-es-morena-para-impulsar-la-participacion-politica-femenina-en-michoacan/>



## 13 DE OCTUBRE 2025

"Ha sido un año de importantes avances para garantizar al pueblo de México acceso a todos sus derechos. La transformación avanza y en unidad la vamos a consolidar en Michoacán", sentenció el senador de Morena por la entidad, Raúl Morón Orozco, en el arranque de su gira de asambleas informativas para rendir informe de su primer año de trabajo legislativo.

De acuerdo con un comunicado, ante más de mil personas de la región costera de la entidad, diputados federales y locales, presidentes municipales, liderazgos políticos y sociales, así como representantes de todos los sectores, el legislador puso en marcha una gira por el territorio michoacano, con motivo de su 1er. Informe Legislativo.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/en-unidad-vamos-a-consolidar-la-transformacion-de-michoacan-raul-moron/>

El senador de Morena por Michoacán, Raúl Morón Orozco, aseguró que el oriente de la entidad se verá ampliamente beneficiado con el avance de la Transformación, al destacar la inversión de más de 4 mil 800 millones de pesos en su infraestructura carretera por parte del Gobierno Federal.

El legislador sostuvo una asamblea informativa en el municipio de Zitácuaro, en la que fue arropado por autoridades locales, representantes de sectores sociales de la región y simpatizantes en general, en dónde habló de los avances que se han generado en el país durante el último año.

<https://www.noventagrados.com.mx/politica/oriente-de-michoacan-beneficiado-con-el-avance-de-la-transformacion-asegura-moron.htm>

Desde aquí, punto estratégico de la tierra caliente, la morenista Gladyz Butanda Macías llamó a la unidad a las fuerzas progresistas que tienen presencia en la entidad, a fin de cerrarle paso a la derecha.

Ante más de 4 mil simpatizantes de la izquierda, entre ellos alcaldes, secretarios de gabinete, referentes sociales y líderes sindicales, la promotora de los teleféricos de Morelia y Uruapan resaltó la importancia de que, quienes comulgan con este proyecto político-ideológico, caminen unidos para garantizar su permanencia al frente del Gobierno de Michoacán.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/llama-gladyz-butanda-a-la-unidad-de-las-izquierdas-en-michoacan/>

MORELIA



## 13 DE OCTUBRE 2025

Una segunda marcha, ahora del Frente Nacional de Lucha por el Socialismo (FNLS), arribó al centro histórico de Morelia. Una marcha más numerosa, y también a propósito del 12 de octubre, en busca de la reivindicación de los pueblos originarios. Haciendo pausas, y a través de manifestaciones culturales como las danzas, los manifestantes se fueron acercando al primer cuadro de la ciudad, donde todavía se mantienen los manifestantes de los sindicatos de educación.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/llega-marcha-del-fnls-al-centro-historico-de-morelia/>

Encolerizados integrantes del Frente Nacional de Lucha por el Socialismo (FNLS) se apoderaron de los dos camiones tranvías turísticos y uno de ellos lo dirigieron contra elementos de la Unidad de Restablecimiento del Orden Público (UROP), esto en pleno Centro Histórico de Morelia.

Algunos de los embravecidos individuos hicieron que ambas unidades chocaran, esto frente a la Plaza de Armas, cerca de la Catedral. La situación generó una confrontación entre los uniformados y los referidos civiles en la cual hubo gas lacrimógeno, intercambio de golpes, pedradas, palabras altisonantes y garrotazos.

<https://www.respuesta.com.mx/noticias-principales/manifestacion-de-indigenas-genera-violencia-en-el-centro-historico/>

### **Integrantes del FNLS chocaron tranvías turísticos y los usaron en enfrentamiento contra la Guardia Civil durante una protesta en Morelia por el Día de la Raza.**

Un saldo de 19 heridos dejó el **enfrentamiento** ocurrido este domingo entre integrantes del denominado **Frente Nacional de Lucha por el Socialismo (FNLS)** y de elementos antimotines de la **Guardia Civil**, en Morelia.

<https://www.contramuro.com/19-heridos-enfrentamiento-entre-fnls-y-granaderos-en-morelia/>

Lo que comenzó como una manifestación pacífica del Frente Nacional de Lucha por el Socialismo (FNLS) en el primer cuadro de la capital michoacana derivó en hechos violentos frente a la Catedral de Morelia.

Presuntos integrantes del movimiento vandalizaron tranvías turísticos de Morelia con palos y piedras, dejando unidades con vidrios rotos y atravesadas sobre la avenida Madero.

Ante los disturbios, efectivos de la Unidad de Restablecimiento del Orden Público (UROP) de la Secretaría de Seguridad Pública (SSP) intervinieron para dispersar a los manifestantes, empleando gas lacrimógeno.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/vandalizan-tranvias-e-intentan-embestir-a-policias-en-morelia/>



## 13 DE OCTUBRE 2025

Momentos de tensión se vivieron en el primer cuadro de la capital michoacana, después de que integrantes del Frente Nacional de Lucha por el Socialismo (FNLS), se enfrentaran con el grupo de Operaciones Especiales de la Secretaría de Seguridad Pública (SSP).

De acuerdo a información de las autoridades, un contingente de integrantes del FNLS secuestró dos tranvías, los cuales fueron chocados y destrozados, además de que vandalizaron otros vehículos.

<https://www.noventagrados.com.mx/seguridad/se-enfrentan-integrantes-del-fnls-con-elementos-de-seguridad-destrozaron-dos-tranvias-en-el-centro-historico-de-morelia-michoacan.htm>

Marco Antonio Saucedo Zavala, líder de la empresa de tranvías turísticos, Kuanari, declaró que están valorando presentar denuncias tras los daños sufridos en dos de sus unidades durante los enfrentamientos entre integrantes del Frente Nacional de Lucha por el Socialismo (FNLS) y la Guardia Civil en el centro histórico de Morelia.

En entrevista, Saucedo Zavala lamentó los hechos, señalando que "es la primera vez que sucede algo así" y que "esto no abona en nada bueno" para el turismo en Michoacán, especialmente durante los eventos que se están llevando a cabo en la ciudad.

<https://www.informaoriente.com.mx/politica/lider-de-kuanari-valora-denuncias-tras-danos-a-tranvias-en-enfrentamientos-en-el-centro-historico-de-morelia-michoacan.htm>

Prestadores de servicios turísticos se encuentran preocupados por la situación de violencia que se vivió este domingo en pleno centro histórico de Morelia, ante las afectaciones que pueda tener en la imagen de Michoacán.

Touroperadores coinciden en que el enfrentamiento de Guardia Civil e integrantes del Frente Nacional de Lucha por el Socialismo (FNLS), podría afectar la llegada de visitantes durante la Semana de Noche de Muertos.

<https://www.redmichoacan.com/2025/10/12/preocupacion-del-sector-turistico-por-violencia-en-centro-de-morelia/>

En una consulta marcada por la división interna y una diferencia mínima de votos, la comunidad indígena de San Miguel del Monte, perteneciente al municipio de Morelia, rechazó la propuesta de autogobierno y administración directa de su presupuesto. De acuerdo con los resultados oficiales del Instituto Electoral de Michoacán ([IEM](#)), 379 habitantes votaron a favor y 446 en contra, lo que representa una diferencia de apenas 67 sufragios entre ambas posturas.

<https://www.contramuro.com/san-miguel-del-monte-morelia-rechaza-el-autogobierno/>



## 13 DE OCTUBRE 2025

La comunidad indígena de San Miguel del Monte, perteneciente a Morelia, rechazó este domingo la propuesta de autogobierno y administración directa de su presupuesto, al obtener 446 votos en contra frente a 379 a favor.

De acuerdo con los resultados oficiales del Instituto Electoral de Michoacán (IEM), en la cabecera de la tenencia, 320 habitantes se pronunciaron por el sí al autogobierno, mientras que 259 votaron por el no.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/rechazan-en-consulta-autogobierno-en-san-miguel-del-monte-morelia/>

Luego de que este domingo se llevó a cabo en la tenencia de San Miguel del Monte la elección para definir si los pobladores pasan a regirse por autogobierno, el secretario del ayuntamiento de Morelia, Yankel Benítez Silva, declaró que en la asamblea informativa, se resolvieron algunas de las dudas de los pobladores de la cabecera y de las comunidades.

El funcionario municipal, declaró que durante la asamblea informativa fue enfático en que responsabilidades caerían en la comunidad en caso de elegir otro tipo de gobierno.

<https://postdata.news/ayuntamiento-de-morelia-descarta-encabezar-campana-de-desinformacion-en-san-miguel-del-monte/>

## SEGURIDAD

En este 2025 regresó a México Manuel Fernández Valencia, identificado oficialmente como uno de los operadores de mayor jerarquía en el Cártel de Sinaloa para el trasiego de drogas, tras haber cumplido poco menos de la mitad de su condena de 27 años de prisión en Estados Unidos. Este capo ha retomado sin problema alguno las riendas de sus dos empresas en Michoacán dedicadas a la exportación de frutas y aguacates, las cuales estuvieron abiertas durante los 14 años que él estuvo ausente.

<https://www.proceso.com.mx/reportajes/2025/10/12/la-puerca-socio-del-chapo-retoma-su-carrera-como-exitoso-aguacatero-en-michoacan-360539.html>

Persiste la participación de personas extranjeras en actividades ilícitas en Michoacán; la Secretaría de Seguridad Pública (SSP) reportó que, hasta septiembre, se registraron



## 13 DE OCTUBRE 2025

61 casos. De los 61 detenidos hasta el noveno mes del año, 27 son de origen venezolano y 25 de origen colombiano, más de la mitad de todos los arrestos.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/persisten-arrestos-de-extranjeros-por-actividades-ilicitas-en-michoacan/>

Carlos Torres Piña, nuevo Fiscal General del Estado de Michoacán, dio a conocer que una de las principales metas de su gestión es **alcanzar un estado de fuerza de mil 668 policías de investigación**, lo que implica la contratación de aproximadamente **800 nuevos elementos**. Esta ambiciosa meta responde a la necesidad de **fortalecer las capacidades de la Fiscalía General del Estado (FGE)** para combatir la incidencia delictiva en la entidad.

Torres Piña explicó que, al asumir el cargo, se encontró con **un déficit significativo de personal en la FGE**, especialmente en el área de investigación, pues de los **mil 668 actualmente la institución cuenta con 834 policías de investigación**, es decir, la mitad de los requerido.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/contrataci%C3%B3n-de-mil-600-polic%C3%ADas-de-investigaci%C3%B3n-meta-de-la-fge-michoac%C3%A1n-en-su-nueva-etapa>

Al cumplirse el primer año de gobierno de Claudia Sheinbaum, Michoacán logró pasar de la cuarta a la séptima posición nacional en cuanto al número de homicidios dolosos, según el reporte de TResearch del 11 de octubre.

Según el resultado del estudio, la entidad se ubica con mil 377 víctimas de homicidio doloso durante el nuevo sexenio.

<https://www.quadratin.com.mx/principal/ubican-a-michoacan-en-septimo-lugar-en-homicidios-dolosos-tresearch/>

José Adrián "N", alias El Cholo, quien es señalado de su probable responsabilidad en la Comisión del delito de feminicidio cometido en agravio de una mujer, ocurrido el pasado 11 de julio en la colonia Valladolid, en Morelia, fue aprehendido la víspera por personal de la FGE.

Sobre el particular se informó que con base en los datos de prueba obtenidos durante la investigación, ese día, el investigado estranguló a Virginia Karen S., con un cable al interior de una vivienda ubicada sobre la avenida Río Grande, privándola de la vida. Posteriormente, con el apoyo de otra persona, incendió su habitación y, al día siguiente, arrojó el cuerpo de la mujer a un pozo de agua localizado en el patio del inmueble.

<https://www.noventagrados.com.mx/seguridad/cae-presunto-feminicida-hechos-ocurridos-en-morelia-michoacan.htm>



## 13 DE OCTUBRE 2025

Como Montserrat C., de 26 años de edad y alias “El Chaparro”, de 30 años, fueron identificados dos de las cuatro personas que fueron asesinadas en un domicilio de la colonia Leandro Valle el viernes pasado.

Como se diera a conocer en este medio de comunicación, la noche del viernes fueron atacadas a balazos varias personas en un domicilio de la referida colonia.

<https://www.noventagrados.com.mx/seguridad/identifican-a-dos-de-los-cuatro-ultimados-en-la-leandro-valle-de-morelia-michoacan.htm>

Un fuerte incendio registrado la noche de este domingo dañó gravemente las instalaciones del establecimiento “Agroquímica Monte Verde” en el municipio de Ario de Rosales, generando alarma entre los vecinos y una rápida movilización de los servicios de emergencia.

De acuerdo con los reportes oficiales, fue la ciudadanía quien alertó a la Policía Municipal, luego de que se observara humo y llamas provenientes del local. En cuestión de minutos, elementos del Cuerpo de Bomberos arribaron al sitio para controlar el fuego y evitar su propagación a los comercios aledaños.

<https://www.contramuro.com/incendio-en-agroquimica-de-ario-de-rosales-michoacan/>

En una acción operativa realizada por la Fiscalía General del Estado de Michoacán (FGE), a través de la Fiscalía Especializada para la Atención de Delitos de Alto Impacto, se ejecutó un cateo en un inmueble ubicado en la colonia Guadalupe Victoria de esta ciudad. En el lugar se aseguraron 900 dosis de metanfetamina y fue detenida una persona.

De acuerdo con un comunicado de prensa, el operativo se llevó a cabo en un domicilio situado sobre la calle Miguel Fernández Félix, en cumplimiento a una orden de cateo obsequiada por el Juez de Control, derivada de actos de investigación relacionados con posibles actividades de narcomenudeo.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/aseguran-900-dosis-de-metanfetamina-en-morelia-hay-un-detenido/>

La violencia no da tregua en el municipio de Zamora, donde la noche de este domingo una joven mujer fue asesinada a balazos frente a su domicilio, ubicado en la colonia Primero de Mayo.

Vecinos de la calle Orquídeas alertaron al número de emergencias 911 luego de escuchar múltiples detonaciones. Al llegar, elementos de la Policía Municipal y de la Guardia Nacional, junto con paramédicos de Rescate, confirmaron la muerte de Eréndira Jazmín D., de 20 años de edad, quien presentaba varios impactos de arma de fuego.

<https://www.contramuro.com/asesinan-a-joven-mujer-en-zamora-michoacan/>



**13 DE OCTUBRE 2025**

## COLUMNAS

### DE INTERÉS PÚBLICO

#### 12 de Octubre: taras mentales

Por Jaime López Martínez

“La violencia desatada este domingo por los integrantes del llamado Frente Nacional de Lucha por el Socialismo, solo los pinta de cuerpo entero: chantajistas, belicosos, insensatos y violadores de la ley por definición.

Pero a su conocida proclividad a la violencia, debe aunarse, para explicar los desmanes armados por esa agrupación, la peligrosa tara mental de la 4T contra el 12 de octubre: desde la estupidez aquella de López Obrador de insistir en que España se disculpe por la conquista y colonización de hace más de medio milenio, hasta la no menor sandez de suponer que la fecha es sinónimo de tragedia, de muerte, que debe incluir la bandera a media asta y ser considerada como día de luto regional.

El descubrimiento del Nuevo Mundo fue parte de un proceso natural de expansión de Europa, en ese tiempo la región más desarrollada del mundo. La historia de la humanidad está ligada intrínsecamente a la colonización y a las conquistas. ¿Que fue violenta?, claro que lo fue, de otra manera no sería conquista. Si no hubiera sido España, sin duda Portugal habría colonizado el continente y hoy hablaríamos su idioma. Solo perturbados mentales como López Obrador, siguen a estas alturas debatiendo un tema normal en el proceso histórico universal y que tuvo lugar hace más de quinientos años. Así que entre esas telarañas mentales cuatrotéístas y la violencia que es inherente a grupos de energúmenos como el FNLS, amén de la impunidad gubernamental hacia grupos de supuesta “izquierda”, se propicia el panorama justo para que una simple manifestación social se torne rabiosamente violenta, como este domingo en el corazón moreliano.

Para no variar, la Policía sólo atestiguó y poco le faltó para echarle porras a los frentistas. La total impunidad. Es de esperarse que al menos el alcalde Alfonso Martínez ordene retirar de la plaza Ocampo a los cientos de comerciantes ambulantes adheridos al FNLS, a quienes tolera cada año por estas fechas para que se instalen en la Plaza Ocampo, y conviertan aquello en una enorme letrina.

Esos comerciantes, casi todos oriundos de otros estados, forman parte de dicho frente, y están acostumbrados a la impunidad, al chantaje, a la amenaza, a la violencia sin consecuencias. Sería el colmo que después del salvajismo con que se condujeron, los comerciantes sigan en la Ocampo como tan quitados de la pena. Veremos.”

<https://www.respuesta.com.mx/de-interes-publico/12-de-octubre-taras-mentales/>